

La Medicina y los Médicos en la España Medieval



La caída del Imperio Romano de Occidente impidió que la medicina siguiera con las antiguas tradiciones. En la España visigoda, San Isidoro (560-636), arzobispo de Sevilla, incluye en su obra magna "Etimologías", dos libros dedicados a la medicina. El concepto "dinamidia" utilizado por los romanos para designar el efecto médico de las hierbas, se cree fue ideado por San Isidoro para evitar el uso del término teológico "virus" con el que denominaba los objetos inanimados (1). San Isidoro preconiza el uso de la mandrágora como poción sonnifera y como anestésico para la cirugía de aquel tiempo.

A partir del siglo VIII los árabes fueron los transmisores del saber. La supremacía de su comercio fue un factor decisivo en esta transmisión. Introdujeron nuevas drogas que vinieron a enriquecer el arsenal terapéutico, como el ruibarbo, el alcanfor, el sen, el sándalo, la nuez moscada, el tamarindo, los clavos de olor y el ambar gris. Figura señera de la medicina árabe fue Avicena, cuyo "Canon de la Medicina" es una síntesis de las teorías y conocimientos de la medicina griega y romana. En la España mora surgen nuevos centros científicos (Córdoba), Al-Zahrāwī, conocido con el nombre de Albucasis, nació en Córdoba hacia el año 940 y su tratado sobre cirugía "Al-Tasrīf" fue tra-

ducido al latín por Gerardo de Cremona, que trabajaba en la escuela de traductores de Toledo.

Otro gran médico árabe cordobés de nacimiento fue Ibn Ruchd, hombre de gran inteligencia y vasta cultura, nació en 1126 y fue conocido con el nombre de Averroes. Otro hijo de Córdoba que alcanzó la nombradía de las grandes figuras de la medicina fue el hebreo Moisés Ibn Maimon, llamado Maimónides (1135-1204) (2). En Málaga nace Ibn Baithar, que fue sin lugar a dudas el mejor "conocedor" de plantas medicinales de la época, falleció en 1248.

En los albores de la Edad Media descuella por sus grandes conocimientos médicos el valenciano Arnaldo de Villanova (1235-1311). El cual intentó sentar sobre bases racionalistas el conocimiento médico dentro de la escolástica. Se encontraba Arnaldo muy influenciado por las teorías astrológicas. Sostenía que las sustancias terapéuticas debían su poder a costelaciones astrales favorables. Reconoció la importancia de la alquimia para la preparación de los medicamentos. Mas como alquimista que como médico se destaca el mallorquín Raimundo Lulio (1235-1316). Sabía obtener alcohol por destilación. Mediante el mismo procedimiento obtenía de la orina descompuesta carbonato amónico.

La patología medieval gira fundamentalmente en torno a la lepra, la danza epiléptica, la sífilis y la tisis. Las guerras, por otro lado frecuentes, daban trabajo al ciru-

(Continuará)